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El ingeniero aragonés Mateo Valero, director del
Centro Nacional de Supercomputación de Barcelona
(BSC), tienes los máximos galardones por sus contri-
buciones científicas a la arquitectura de computado-
res. Valero, ingeniero superior y doctor en
Telecomunicaciones por la Universidad Politécnica
de Cataluña, ha investigado igualmente sobre la opti-
mización de la jerarquía de la memoria, las redes de
interconexión para sistemas de multiprocesador,
algoritmos numéricos y técnicas de compilación.

Se encuentra en Bruselas, a punto de entrar en una
reunión con el comisario de Investigación de la
Unión Europea y Bill Gates, y después va a tomar un
avión a Tampa, EEUU, pero para Mateo Valero es lo
habitual. Tiene casi todos los galardones del mundo,
y Rey va a entregarle su segundo premio nacional de
Investigación y, sin embargo, ningún verano escapa
de jugar la partida de guiñote en el bar de Alfamén,

con sus amigos de toda la vida. 
Usted eejerce dde aaragonés een CCataluña, ddonde hha

desarrollado ssu vvida ttras aacabar llos eestudios yy eestá
casado ccon uuna ccatalana mmaravillosa. FFue ccurioso
cómo eel CConseller cconocía AAlfamén. ¿¿Mantiene ssus
raíces? 

Bueno, la verdad es que ejerzo de aragonés allá
donde voy y no sólo en Cataluña. Todo el mundo
que me conoce sabe que nací en Alfamén, en Aragón.
Ya me encargo yo de que así sea. Y de ello estoy muy
orgulloso. Uno nunca debe de olvidar de donde
viene y mucho menos a aquella gente con la que pasó
la infancia y a la que quieres muchísimo. Entre ella,
mi madre y hermanos así como familia y paisanos.
En Cataluña, saben que soy aragonés y también
saben que además de mi tierra de origen a la que
adoro, también estoy enamorado de Cataluña. Y
entre ellos, el conseller, o el presidente de Cataluña,
y por supuesto, todos mis amigos y colegas. Mi
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Maateo VVaalerro: ""Neccessitaammoss mmáss
rreccurrssoss ppaarraa llaa IInnvesstigaaccióónn"

Mateo Valero observa con cariño su cartilla escolar que le entregó el director del colegio de Alfamén.

Director del Centro Nacional de Supercomputación
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mujer, Angela, y mi hijo Xavier, también me dicen…
"qué maño eres"… y sonríen cuando lo dicen porque
saben que es verdad y que lo llevo con mucho orgu-
llo, y que eso me ayuda a quererlos cada día mas. 

A Alfamén voy siempre que puedo y por supuesto,
mucho menos de lo que me gustaría. Pero la vida es
así…. Nos pasamos gran parte de ella trabajando.
Intento ir cada año a las fiestas patronales y a la cena
de los quintos. Aunque solo vaya unas diez veces por
año, llamo cada día a mi madre y me cuenta todo lo
que pasa en mi pueblo. También tengo claro que me
deben de enterrar allí y que si tengo salud, pasaré allí
los últimos años de mi vida, al igual que pasé los pri-
meros.

¿Que qqueda ddel cchico
de ppueblo qque uun ddía ffue aa
Madrid aa eestudiar
Telecomunicaciones, ccon
el eesfuerzo ppropio yy eel dde
su ffamilia, yy lle ppidió aal
camarero ""un ccafé ccon ddos
tormos, qque ssoy mmuy
laminero, een eel jjefe dde
Marenostrum? YY ddescriba
qué ees eel MMarenostrum,
por ffavor.

La verdad es que el
esfuerzo era de mi padre,
madre y familia. Yo lo
único que hacía era estu-
diar mucho para hacer
feliz a mi padre. Lo quería
mucho y pensaba que una
forma de hacerle feliz era
demostrarle que trabajaba con los libros, tantas horas
como él en el campo. Yo lo tenía más fácil que él ya
que no pasaba ni frío ni calor y al final siempre obte-
nía una buena recompensa a mi trabajo. Y como
usted sabe, los labradores, y más si son de secano,
nunca obtienen ni el reconocimiento ni la recom-
pensa que merecen  a todo su enorme trabajo y
esfuerzo

La vida en Madrid no fue fácil al principio. Y no
solo por darme cuenta que palabras que usábamos en
Aragón como tormo o laminero no pertenecían al
castellano, sino porque los estudios eran muy duros
y estaba lejos de los míos. 

En cuanto a lo del MareNostrum, no soy el jefe
sino el director del Centro Nacional de
Supercomputación. Allí tenemos el MareNostrum
que es un supercomputador que tiene mas de 10.000
procesadores muy rápidos y que es, después de dos
años, el supercomputador más rápido de Europa y el
cuarto del mundo. Es toda una joya de la tecnología
que está ayudando a mucha gente a realizar mejor
investigación

El ccolegio dde AAlfamén llleva ssu nnombre. ¿¿Cómo llo
siente yy ccómo ccree qque ppuede ssu eejemplo hhacer qque
los nniños yy nniñas vvean qque ddesde uun ppueblo ppequeño
y ccon eesfuerzo sse lllega aa ccualquier pparte? 

Bueno, eso es lo mas bonito que me ha pasado en
la vida. Mis paisanos se han pasado cantidad. Y mis
colegas me tienen una envidia sana que no veas. Me
sonrío mucho cuando oigo eso de que nadie es pro-
feta en su tierra. A mi me han dado mucho mas de lo
que yo puedo darles a ellos. Son una gente maravillo-
sa. Estoy convencido que la gente de Alfamén es la
mejor del mundo. Tiene que ir allá para ver que lo

que le digo es ver-
dad. Allí, en
Alfamén, nadie se
siente forastero.

A mi gente le
debo todo. Allí
aprendí dos cosas.
La primera es que
hay que trabajar
mucho en la vida.
Aunque el Ebro
pasa cerca, los
políticos nunca
han llevado el
agua a aquella
zona para que la
gente pueda vivir
un poco mejor.
Somos de secano
y la gente tiene
que hacer un
esfuerzo adicio-

nal para sobrevivir. La segunda, y mas importante, es
que hay que ser buena persona y darse a los demás. Si
usted aprende eso de pequeño, es muy difícil que no
sea feliz en el resto de su vida. Y ellos me lo enseña-
ron de pequeño y me lo continúan enseñando cada
vez que voy

Ha rrecibido ttodos llos ppremios pposibles yy een nnoviem-
bre ppor ssegunda vvez eel NNacional dde IInvestigación dde
manos ddel RRey, DD. JJuan CCarlos yy een ddiciembre eel dde lla
Asociación ppara eel DDesarrollo dde IIniciativas dde AAragón
y eel qque rrecoge een CCariñena. ¿¿Qué lle ssuponen eestos
premios?

La verdad es que la sociedad es un poco injusta con
esto de los premios y reconocimientos. Se conceden
a nivel individual para reconocer el trabajo de
muchas personas. En mi caso, le diré que trabajo
mucho, pero que sin la ayuda de mis colaboradores,
no habría hecho nada. Todo se lo debo a ellos, y más
en particular a mis doctorandos que me hacen sentir-
me joven y útil 

Pero hablando de premios, le diré que los dos pre-
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El supercomputador es un instrumento potentísimo.



mios nacionales que me han concedido, el "Julio Rey
Pastor" y el "Leonardo Torres Quevedo" entregados por
el Rey o el "Rey Jaime I" entregado por la Reina son
muy importantes. Pero los cuatro que me han concedi-
do en mi tierra tienen un valor muy emotivo para mí.
En mi pueblo, me hicieron hijo predilecto y pusieron
mi nombre al CEIP. Este año, las casas regionales de
Aragón, me hicieron aragonés del año y ahora, acabo de
recibir el prestigioso premio de la Asociación para el
Desarrollo de Iniciativas de Aragón. La verdad es que
me considero profeta en mi tierra y agradezco muchí-
simo todos estos
reconocimien-
tos. 

Es uun ccientífi-
co rreconocido
en ttodo eel
mundo een eel
terreno dde lla
supercomputa-
ción, qque ccodea
con eel ccomisario
europeo oo ccon
Bill GGates.
Usted, aademás,
o qquizás ppor eeso,
se ppermite eel
lujo dde hhablar
muy cclaro aa llos
políticos aal mmás
alto nnivel ssobre
la nnecesidad dde iincrementar llos ffondos ppara lla iinvesti-
gación. ¿¿Teme qque sse ssigan mmarchando llos ""cerebros"
fuera dde EEspaña?

Como digo en mis charlas, los países más ricos y
avanzados socialmente son aquellos que han dedicado
más dinero a investigar. En esa misma línea, lo que más
me preocupa de los científicos que se marchan es que
lo hagan porque aquí no pueden desarrollar sus inves-
tigaciones. En España, necesitamos el esfuerzo de
todos, para generar buenas ideas que produzcan rique-
za y por ello, no solo necesitamos que nadie de aquí se
vaya, sino que atraigamos a buenos científicos de fuera
de España.

En cuanto a hablar del tema con los políticos, le diré
que somos muchos científicos los que lo hacemos y
que cada vez mas, hay mayor receptividad por parte de
nuestros representantes políticos para reconocer que la
ciencia es el valor mejor que tenemos para ser más pro-
ductivos en el futuro. En España, estamos aumentando
los presupuestos para la investigación, y esto es muy
bueno.

Recuerdo hhaberle eescuchado qque eel ffuturo nno eestá een
el lladrillo nni een lla iindustria ddel aautomóvil, ssino een lla

investigación yy
d e s a r r o l l o .
Explíquelo, ppor
favor, yya qque
afecta aa ttodos
los eespañoles, aa
la vvida dde ttodos
nosotros. 

Bueno, a mi
me preocupa
ese mensaje
que se lanza  a
los jóvenes en
el sentido de
que la vida es
fácil y que no
hay que esfor-
zarse. Me pre-
ocupan en
especial el éxito
de esos progra-

mas de telebasura. Son un mal indicativo del nivel cul-
tural de España. Todo lo contrario, la vida es una lucha
continua y debemos de esforzarnos en todo lo que
hacemos.

También me preocupan todas esas noticias diarias
que indican que nuestras empresas están ganando y
ganando dinero, porque lo hacen sin que produzcamos
productos de mucha calidad. Los pisos se hacen más y
mas caros y esto no es nada bueno. Nuestra riqueza
depende de la construcción, fabricación de coches y
turismo. Y estos tres factores no dependen de nosotros.
No los controlamos. Debemos de producir ideas para
ser competitivos en el futuro. Y para ello, la investiga-
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Mateo Valero, en el Palacio de Pedralbes recibe el Premio de la Fundación de la Investigación.

Este mes se reunía
con Bill Gates en
Bruselas y
posteriormente
volaba a Tampa
(EEUU)

El director del
colegio de Alfamén,
que lleva su
nombre, le entregó
su cartilla escolar
en Barcelona.

Todos los veranos
va a su pueblo,
donde juega al
dominó y al guiñote
con sus paisanos. 


